



Instalan en la Cámara de Diputados la Comisión de Salud que funcionará en la LXVI Legislatura

Boletín No. 0227

- Invertir en medicina preventiva es fundamental para mejorar la salud pública: diputado Pedro Zenteno
- Diputadas y diputados formulan comentarios sobre los desafíos y retos del sector

En la instalación de la Comisión de Salud de la Cámara de Diputados, su presidente, diputado Pedro Mario Zenteno Santaella (Morena), señaló que hoy más que nunca es vital orientar el marco jurídico de la salud en México hacia la prevención.

Indicó que invertir en medicina preventiva es fundamental para mejorar la salud pública y ejercer con eficacia y eficiencia el gasto público en beneficio del pueblo y, en particular, de las familias más pobres y construir la prosperidad compartida.



La prevención, dijo, genera economía pues reduce la necesidad de hospitalizaciones, cirugías y tratamientos caros; eso resulta de una efectiva racionalización del ejercicio presupuestal en la inversión pública destinada al sistema de salud y a una atención digna a las personas.

Zenteno Santaella mencionó que la medicina preventiva permite que las personas mantengan una buena salud y eviten enfermedades graves. Consideró que ello no solo mejora la calidad de vida de las personas, sino que también promueve una sociedad más saludable.

Con la prevención, aseguró, se evitan muchas muertes prematuras, ya que disminuye el riesgo de desarrollar enfermedades que puedan llegar a hacer letales si no se controlan a tiempo. Añadió que la prevención, a través de medidas como la vacunación y educación sanitaria, disminuye la propagación de enfermedades infecciosas reduciendo el riesgo de epidemias.

Por ello, aseguró que la inversión en medicina preventiva mejora la salud y calidad de vida de la población a largo plazo, y “obreremos con la mayor capacidad de generar acuerdos en un trabajo colegiado, como una hoja de ruta que nos haga llegar a buen puerto”.

Al igual que la educación, los servicios de salud deben ser gratuitos, garantizándola de manera plena como un derecho humano. “Procurar la salud de todas y todos los mexicanos obliga a los tres órdenes de gobierno a construir con absoluta responsabilidad”.

Garantizar el cumplimiento del IMSS-Bienestar

El diputado Arturo Roberto Hernández Tapia (Morena) expuso que la tarea de la Comisión deberá ser garantizar el cumplimiento del IMSS-Bienestar, detener la mercantilización de la salud, fomentar la prevención y la cultura de salud, así como implementar un nuevo modelo de la compartición de la infraestructura que permita al sistema público de salud el intercambio de servicios de primer, segundo y tercer nivel de atención.

Estimó que se tendrá que analizar y dictaminar en los próximos días un dictamen emanado de la Comisión de Puntos Constitucionales de la pasada Legislatura, que reforma el artículo 4° constitucional en materia de atención médica integral, universal y gratuita, y se deberá reforzar a la Secretaría de Salud presupuestalmente y finalizar con la consolidación de la federalización de los servicios estatales de salud dentro del IMSS-Bienestar.

Fortalecer el marco jurídico en materia de salud

Por el PAN, la diputada Verónica Pérez Herrera indicó que a la fecha el sistema de salud del país enfrenta serios problemas para cumplir con el mandato constitucional de que toda persona tiene derecho a la protección de la salud. De ahí, dijo, la necesidad de iniciar los trabajos legislativos que abonen a fortalecer el marco jurídico y atender las demandas de la sociedad, particularmente de los más vulnerables.

Mencionó que 30 millones de mexicanos no tienen acceso al sistema de salud, que enfrenta desabasto de medicamentos e insumos. Por ello, es preciso cuidar el presupuesto de este año en la



materia y legislar para ejercer ese derecho. “Debemos trabajar para que la sociedad pueda acceder a mejores condiciones de vida y servicios integrales que les permitan desarrollarse con una mejor calidad de vida”.

Construir un sistema de salud accesible y robusto

María Graciela Gaitán Díaz, diputada del PVEM, reconoció que hay avances significativos; sin embargo, también hay retos en infraestructura, abasto de medicamentos y personal médico en zonas rurales. Nuestro compromiso debe ser mejorar la cobertura y eficiencia del sistema. Pidió realizar un esfuerzo conjunto y constante que traduzca los marcos legales en un acceso real y efectivo a la salud para todas y todos.

Consideró vital trabajar en soluciones sostenibles para superar las brechas existentes y dejar de lado las afrentas partidistas. Es importante, afirmó, asegurar recursos que permitan que cada comunidad sin importar su ubicación acceda a servicios de calidad. “Con esta instalación asumo el compromiso de construir un sistema de salud accesible y robusto para toda la población. Nos inspira la visión de un sistema universal que garantice atención integral”.

Se debe trabajar y avanzar en temas del sector salud

La diputada Margarita García García (PT) comentó que en el tema de salud no debe haber colores y se debe avanzar en temas que realmente impacten en este sector, ya que falta mucho por hacer y todas y todos los integrantes debemos contribuir. “Estamos comprometidos con las y los mexicanos en el tema de salud y estaremos siempre en pie de lucha para mayores beneficios”.

Hizo un llamado a estar abiertos siempre al diálogo y que exista el respeto entre las y los diputados. Refirió que la presidenta de la República tiene como prioridad la salud y, en eso, se debe contribuir; por ello, estamos dispuestos a apoyar y que el próximo presupuesto nos una en beneficios para el sector salud.

La ciudadanía demanda mayor acceso a medicamentos

Ana Isabel González González, diputada del PRI, mencionó que su grupo parlamentario está en la mejor disposición de generar debates de altura y productivos, a fin de lograr el bienestar de la ciudadanía en materia de salud e invitó a llevar a cabo la tarea de esta Comisión sin colores partidistas.

Subrayó que la salud es un derecho constitucional; de ahí la importancia de avalar todo aquello que sea relevante y atienda las necesidades de la juventud, personas adultas mayores y la infancia, quienes solicitan mayor acceso a medicamentos y servicios médicos de calidad.

Estilos de vida activos y hábitos alimenticios saludables

Por MC, la diputada Amancay González Franco se manifestó por impulsar estilos de vida saludables y dignificar el concepto de salud y asociarlo a la plenitud en estados mentales, sociales y físicos, ya



que hay datos alarmantes que ponen al país en el primer lugar en obesidad y sobrepeso infantil y el segundo en adultos.

Además, dijo, el 60 por ciento de la población es inactiva físicamente y se está ante una pandemia de sedentarismos, lo que trae consigo enfermedades crónico-degenerativas, que requieren un gasto público enorme. Se debe trabajar en la prevención y asociar estilos de vida activos y hábitos alimenticios saludables, pues “en el tema de salud no hay colores”, apuntó.

Asuntos generales

La diputada Olegaria Carrasco Macías (Morena) confió en que se materialicen las reformas que garanticen un mejor acceso a los servicios de salud, y reafirmó su compromiso para construir un sistema digno y eficiente. “Hoy más que nunca es tiempo de trabajar en sinergia y unir esfuerzos para que cada decisión que tomemos impacte de manera positiva y tangible en la vida de quienes representamos”.

De Morena, la diputada Rosa Guadalupe Ortega Tiburcio destacó que la salud es parte fundamental para el estado de bienestar y es uno de los ejes de la presidenta de la República, a efecto de tener un país sano. Para ello, “debemos trabajar todos”.

María Magdalena Rosales Cruz, diputada de Morena, comentó que un tema que debe ser abordado en la Comisión es atender no solo a IMSS-Bienestar, sino también a la Secretaría de Salud, al Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) y al Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE).

El diputado Gerardo Olivares Mejía (PT) señaló que la educación y la salud son dos ejes fundamentales. Agregó que se necesita tener escuelas de medicina en la Montaña para que las y los doctores y enfermeras no se vayan. “Ya no debe haber más muertes por embarazos de madres que no tienen dónde puedan nacer sus hijos. Ya no más muerte por falta de atención en la Montaña Alta de Guerrero”.

La diputada Xitlalic Ceja García (PRI) indicó que debe existir una bandera blanca en el tema de salud porque más allá de partidos todos tenemos en nuestros estados una enorme responsabilidad para hacer llegar iniciativas de calidad, calidez y con sentido humano. Se pronunció por dar seguimiento a las minutas pendientes de la pasada Legislatura en temas de posparto, parto, cardiopatías.

Mónica Elizabeth Sandoval Hernández, diputada del PRI, comentó que el tema de salud por años fue abandonado y el alto índice de mortalidad todos los días crece y quien tiene dinero puede aspirar a una salud digna. “La ciudadanía quiere ser atendida y que no haya discriminación cuando llegan a un hospital; hay que tener una salud de primer nivel”.

La diputada Rosario del Carmen Moreno Villatoro (Morena) planteó crear hospitales de alta especialidad en regiones como Chiapas, capacitar a la plantilla médica, garantizar el acceso a medicamentos, procurar estudios de mastografías sin costo, trabajar en mecanismos que eviten



muerres neonatales y que la Comisión sea un espacio de diálogo con autoridades, sociedad civil y ciudadanía.

La diputada Alma Lidia De La Vega Sánchez (Morena) dijo que es importante fortalecer el intercambio de servicios entre las instituciones porque las reglas no están claras, ya que hay un especialista en una institución, pero la normativa no le permite dar ese servicio en otra, y el abasto de medicamentos es el gran reto para la salud del país.

La diputada Marcela Velázquez Vázquez (Morena) afirmó que para brindar calidad en salud es importante revisar que las condiciones de los trabajadores y la infraestructura sean dignas. “Es necesario organizarse como grupo para ver que el presupuesto asignado a la salud sea amplio porque todo mexicano tiene derecho a una atención de calidad y responsable”.

Por Morena, el diputado Juan Guillermo Rendón Gómez destacó la importancia de apoyar a la industria de la salud, las cuales en algunos casos están atrasadas y por algún motivo causan desabasto de medicamento, así como revisar el cuadro básico de medicinas, el cual es muy extenso, pero donde hay algunos que ya son obsoletos.

Éctor Jaime Ramírez Barba, diputado del PAN, propuso un plan anual de trabajo de la Comisión, crear subcomisiones para la atención del cáncer, la salud digital, telemedicina, teleconsulta y receta electrónica, y seguir realizando foros en la Cámara de Diputados.

La diputada del PAN, Liliana Ortiz Pérez hizo votos para que la Comisión actúe sin colores partidistas e impulse programas como “Médico contigo”, el cual beneficia a los adultos mayores y las personas con discapacidad, y destinar mayor presupuesto para la salud mental, pues ello permitirá garantizar una salud integral para las y los mexicanos.

Liliana Ortiz Pérez, diputada del PAN, señaló que existen millones de personas que están en espera de ser atendidas por el sector salud ante la falta de hospitales. “Debemos ser diputados de campo y visitar las regiones para enterarnos de las necesidades que tiene la población, pero sobre todo recapacitar en que no puede haber salud integral si no hay salud mental”.

El diputado Jaime Genaro López Vela (Morena) indicó que se necesita atención a la salud mental para detener los efectos nocivos que la discriminación produce en millones de personas que viven esa situación. También que se debe reforzar la salud de las poblaciones trans y atención integral al cáncer, ya hay una serie de situaciones que hace falta revisar sobre esta problemática de salud.

A su vez, la diputada Martha Aracely Cruz Jiménez (PT) resaltó la importancia de analizar el presupuesto para atender las necesidades que apremian; “lo digo porque los niños y las niñas de primera infancia son los más abandonados”. Pidió que las vacunas sean una realidad, y que este servicio llegue a todos los grupos vulnerables”.

El diputado Edén Garcés Medina (Morena) dijo que en el trabajo que realice la Comisión será de importancia darle herramientas en las leyes a las instituciones de salud. Se sumó a que más allá de colores partidistas deben laborar por el bien de la gente y en beneficio de México.



El diputado Gilberto Daniel Castillo García (Morena) llamó a trabajar con un proyecto integral y pensar en planes que trasciendan la Legislatura e indicar qué se puede resolver en estos momentos y avanzar en otros asuntos y problemas, pero priorizando la prevención para mejorar la salud de las y los mexicanos. “No pensemos en colores y busquemos más presupuesto”.

Hilda Magdalena Licerio Valdés, diputada del PVEM, indicó que el Sistema de Salud enfrenta grandes desafíos, por lo que es necesario garantizar el acceso equitativo a los servicios médicos, mejorar la infraestructura, la capacitación del personal médico, el abasto de medicamento y diseñar mecanismo que fomenten la prevención de las enfermedades crónicas, mentales y dentales.

Por Morena, el diputado Fernando Mendoza Arce se manifestó por un sistema de salud robusto y accesible, el cual no solo radique en la atención médica sino en su capacidad para abordar desafíos que afectan la calidad de vida de millones de personas. “Hay que proveer las herramientas jurídicas y el presupuesto necesario para consolidar un sistema que garantice lo establecido en el artículo 4º constitucional”.

En la reunión fue presentado Rodolfo Rubén Islas Ramos, quien se desempeñará como secretario técnico de la Comisión.

--ooOoo--